

## INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO

### **NO SABE BRAULIO SI EN 2018 O 2021 LA REELECCIÓN DE ALCALDES Y DIPUTADOS**

Por Leticia Jaramillo

La reforma política federal mandata la reelección de presidentes municipales y diputados locales, aunque localmente se ajustará la legislación para definir si los que se lijen en el 2015 serán reelegibles en el 2018; o los que se elijan en el 2018 serán los que se comiencen a reelegir a partir del 2021. Así lo señaló el presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura local, Braulio Guerra Urbiola, quien sostuvo que la reforma federal en el ámbito político electoral no está sujeta a la discrecionalidad de las legislaturas locales, se tiene que acatar, pero a nivel local existe una rendija: “decidir si los próximos alcaldes y diputados son reelegibles o no”, pero la reelección es un hecho. Lo que sí dejó claro es que los diputados que actualmente están en funciones no tienen la alternativa de reelegirse, ya que la posibilidad está planteada para el 2015. En tanto, el diputado Braulio Guerra Urbiola manifestó que actualmente la Legislatura local está trabajando en un calendario de reformas para que las elecciones de 2015 tengan certeza jurídica, certeza y legitimidad política, y para que localmente se complementen las reglas aprobadas en lo federal con acuerdos. “Se trata que las descalificaciones no sean en función de las reglas, sino que sea la elección con el árbitro que deje satisfechos a todos los competidores y con las reglas que nos deje a todos tranquilos”. Indicó que de acuerdo a lo que establece la reforma federal los integrantes del IEQ se van a integrar al Sistema Nacional de Electores (sic), ya que será el INE el que se encargue de todo el proceso electoral. Sin embargo, mencionó que el procedimiento aún no se conoce porque se reformó la Constitución y ahora lo que procede es adecuar las leyes secundarias. Dijo que el proceso electoral iniciará en octubre de 2014, es decir, la declaratoria donde comienzan los preparativos y la organización de las elecciones, pero los comicios serían el primer domingo de junio de 2015 que es el día 7. (N, SÍGUELO, 3)

### **PRD EN CONTRA DE RECICLAR CONSEJEROS.**

**Los actuales del IEQ no deben estar en el nuevo INE, opina diputado Ríos**

Por Aimée Pacheco

Si alguno de los actuales consejeros del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) llegara a formar parte del Instituto Nacional de Elecciones, podrían surgir dudas sobre la imparcialidad, expresó el diputado del PRD, Gerardo Ríos Ríos, quien dijo que no es sano que los diputados locales busquen intervenir para proponer a candidatos en la integración de este nuevo consejo. “Yo creo que habría la duda si obedecen a mandatos locales, o no, porque al final, el tener unos años en el mismo puesto se tejen algunos compromisos, algunas relaciones, amistades, que podrían ser motivo de duda sobre su imparcialidad en las elecciones”, señaló. Dijo que el PRD siempre se ha pronunciado a favor del INE, porque aún en las entidades donde su partido gobierna, siempre surge la tentación de inmiscuirse en los procesos electorales y el acomodo de puestos una vez pasados los comicios. “Nosotros estamos a favor del INE desde siempre, en todos los estados incluyendo donde gobierna el PRD les da la tentación de inmiscuirse de poner las cosas a su modo terminando la elección local. Muchos gobernadores en muchos estados trabajan de hacer eso de acomodar las cosas a su manera para tener gobernabilidad en el congreso y que no se les fuera cunado tuvieran que hacer cambios constitucionales”, expresó el perredista. Consideró conveniente el contar con un árbitro centralizado, pues habrá mayor certeza en los resultados, y que la designación de los miembros del consejo en los órganos auxiliares del INE para cada estado, se realicen desde México. “Yo no estoy a favor de que nosotros, nos digan: vamos a proponer en el Congreso del Estado que los miembros que están en el IEQ quedan de responsables para las elecciones del INE. Que allá decidan si creen que tienen suficiente independencia los consejeros de aquí, pues adelante, si creen que no, que lo modifiquen, la cuestión es que las cosas sean muy

# Síntesis de información local



JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2014

claras, muy objetivas, que no se burle el voto de ningún ciudadano”, indicó. Finalmente dijo, lo más sano es dejar las manos libres al organismo que va a escoger a los encargados de organizar las elecciones en cada estado. (DQ p. 14)

## **RUMBO ELECTORAL ‘FORTALECIMIENTO DEL SISTEMA DEMOCRÁTICO’**

Por Yolanda Elías Calles Cantú

Ampliar y fortalecer las opciones que ofrece el sistema democrático, en cuanto a la participación significativa de la ciudadanía, es una de las preocupaciones primordiales que tenemos como sociedad. Como tal, tenemos la responsabilidad de continuar construyendo espacios públicos para el debate, la reflexión y la propuesta, que brinden respuesta a los requerimientos de los ciudadanos de hoy, activos, constructores de las nuevas democracias, a las que dan forma y vida. En este contexto, se han suscrito y signado diversos documentos en los que los países se comprometen a garantizar el sano desarrollo de sus comunidades, procurando espacios de expresión y desarrollo, así como de igualdad de oportunidades y de participación; ejemplo de ello: La Convención Americana sobre Derechos Humanos, también llamada Pacto de San José de Costa Rica, firmado en el año 1969. Es uno de los principales documentos que concibe y define explícitamente el respeto hacia las personas e instituciones; reafirmando su propósito de consolidar en el continente americano, un entorno de instituciones democráticas, de países con un régimen de libertad personal y de justicia social, cuyas prácticas se funden en el respeto de los derechos esenciales del hombre. Como acciones complementarias a esta Convención, surgen otros tratados que no sólo perfilan los derechos, sino que definen la especificidad y condiciones inherentes a los individuos y grupos vulnerables, como es el Pacto Internacional De Derechos Civiles Y Políticos, el cual en su artículo 2, precisa que, *“Cada uno de los Estados Partes en el presente Pacto se compromete a respetar y a garantizar a todos los individuos que se encuentren en su territorio y estén sujetos a su jurisdicción los derechos reconocidos en el presente Pacto, sin distinción alguna de raza, color, sexo, idioma, religión, opinión política o de otra índole origen nacional o social, posición económica, nacimiento o cualquier otra condición social”*. En atención a estos pactos, a los que México se suma, se generan y operan acciones gubernamentales que permitan y anclaje a la cotidianidad política, en temas muy específicos como es el caso de las mujeres, los indígenas y otros grupos. Deseo compartirles, además, parte del contenido del documental producido por Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, titulado la *Identidad indígena y democracia en México*, el cual se presentó en la ciudad de Nueva York, en el año 2007, en este espacio se exhibió el caso particular de Eufrosina Cruz, indígena, originaria del Municipio de Santa María Quiévolani, Oaxaca. Ella, en el año 2007 se enfrentó a la negativa de su comunidad para ocupar un cargo de representación popular, por el hecho de ser mujer, a pesar de haber ganado en las elecciones. En esa ocasión comentó *“cuesta mucho cuando eres un rostro indígena, pero es mucho más difícil cuando eres un rostro indígena mujer”*. Después de establecer una batalla personal por su reconocimiento, llegó a ser diputada en el Congreso de su estado. La lucha de la población indígena de México por conseguir que los procesos electorales sean incluyentes con su sistema de usos y costumbres avanza a paso lento, además de ser un reto que posee una complejidad especial, no sólo por el reconocimiento que deben tener las prácticas tradicionales en la elección de representantes, sino por el desafío de armonizar sus prácticas sociales en una forma de democracia moderna y representativa. Además que esta tarea, no sólo se sustenta en nuestra legislación electoral para ello también contamos con el apoyo y soporte de los tratados se han signado desde hace más de tres décadas. Es importante desde nuestro espacio, contribuir al desarrollo de la vida democrática de todos los ciudadanos, así como garantizar el ejercicio de los derechos político-electorales y la vigilancia en el cumplimiento de sus obligaciones. Estamos conscientes de nuestra responsabilidad para lograr una democracia incluyente, por lo que debemos continuar fortaleciendo la cultura política democrática a través de la educación cívica y la capacitación electoral. (EUQ, 4)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **LA IMPUGNACIÓN NO RESTA LEGITIMIDAD: RANGEL**

Por Verónica Ruiz

La impugnación presentada contra la elección de consejeros estatales y nacionales ante el TSJ en el estado, no resta legitimidad al proceso, aseguró el secretario general del Comité Directivo Estatal del PAN, Antonio Rangel Méndez. En entrevista, dijo que esta impugnación, más que de fondo de forma, la atenderán con puntualidad bajo los cauces legales, y por supuesto, acatarán las resoluciones de las autoridades correspondientes. "No afecta. Respetamos el derecho que tiene cada persona de expresar no solamente sus ideas sino también sus inconformidades y para ello hay un procedimiento contemplado en la ley, estamos dando cauce, con prudencia y disciplina atenderemos las resoluciones correspondientes, Acción Nacional por el contrario, lo respetamos y lo preferimos", afirmó. (N, SÍGUELO, 5)

#### **EDGAR TENDRÁ QUE DEFENDERSE: PAN**

Por Gustavo López

Ante la nueva denuncia que enfrenta el municipio de Tolimán, misma que fue interpuesta por un particular en contra de la administración que encabeza el panista Edgar Montes Benítez, el secretario general del PAN en Querétaro, Luis Antonio Rangel Méndez, aseguró que estas acusaciones no distraen a dicho organismo político. (EC, 1)

#### **PAN SE DESLIGA DEL "GALLOGATE"**

Por Aimée Pacheco

Querétaro, Qro.- Sí hubo una relación entre la pasada administración panista con el equipo Gallos Blancos, pero se dio en un tiempo distinto al momento de la imputación por lavado de dinero que se ha señalado, pues esa ocurrió en el 2004, sentenció el secretario general del PAN, Antonio Rangel Méndez, mientras que la fianza que pagó el gobierno estatal entonces encabezado por Francisco Garrido ocurrió en el 2006. "El vínculo al que hacen referencia y al que yo hago referencia es posterior. El tema de la fianza es un hecho distinto y distante en el tiempo. No nos corresponde revisarlo ni fijar responsabilidad, hacemos un llamado a las autoridades a que deslinden a las autoridades correspondientes, con toda contundencia señalamos que en aquel momento, el Gobierno del estado de Querétaro no mantuvo relación alguna con el equipo Gallos Blancos". (DQ p.1)

#### **EXIGE PAN ACLARAR CASO DE ESPIONAJE**

Por Ulises Villar

El secretario general del Partido Acción Nacional, Antonio Rangel, exigió a las autoridades que esclarezcan el tema del presunto espionaje que sufrió el diputado local panista Alejandro Delgado, cuando encontró en su camioneta un aparato rastreador. "La posición oficial es que exigimos que la Procuraduría deslinda las posibilidades correspondientes ante este hecho que encarece el ambiente político a un año de que entremos de pleno a materia de renovación electoral. Hacemos votos para que las autoridades puedan deslindar estas responsabilidades", expresó el panista quien descartó que el espionaje tenga que ver con algún "fuego amigo" panista. (AM p. 5)

# Síntesis de información local



JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2014

## **PROYECTAN ELECCIÓN PANISTA PARA JUNIO**

Por Olivia Lara

La senadora Marcela Torres Peimbert, integrante de la Comisión Organizadora Electoral para la renovación de la dirigencia del Partido Acción Nacional (PAN), reconoció que trabajan a marchas forzadas ya que para Junio tendrán que elegirlo, aspira a que el proceso sea de manera transparente y ejemplar por medio de la unidad. La panista enfatizó en que buscarán que sea una elección limpia y democrática, por lo que están analizando la documentación y los temas a fijar en toda la logística como son: los topes de campaña, tiempos, ubicación de las urnas, sanciones, entre otros más. “Esperamos tener presidente nacional alrededor de mayo y junio, implica organizar toda una elección a nivel nacional, es una gran carga de trabajo y no queremos que las prisas nos hagan fallar, queremos generar un proceso electoral, limpio, amplio, justo y absolutamente democrático y podemos decir ejemplar para el país” declaró la panista. (EUQ, 4)

## **PRI**

### **REALIZA PRI JORNADA MUNICIPAL**

Por Redacción

Entre las acciones que realiza el Comité Municipal del PRI en Querétaro todos los martes y jueves se encuentra el programa denominado “Colonia Sana” en cual consiste en jornadas sociales a diferentes colonias, comunidades y barrios del municipio de Querétaro, con la finalidad de apoyar a los vecinos ofreciendo servicios que ayuden a la economía familiar. Entre los servicios que se ofrecen en estas jornadas se cuenta con asesoría jurídica, gestión y orientación para trámites, corte de cabello, ortopedista, exámenes de la vista, también se cuenta con vacunación de mascotas, consultas dentales, campañas de reforestación entre otros importantes servicios. Luis Cevallos Pérez, presidente del Comité Municipal del PRI en Querétaro, participó con los vecinos en la jornada que se llevó a cabo en Menchaca II. “Estas acciones se realizan con la finalidad de apoyar a la sociedad, ya que el PRI es el Partido más cercano a la gente, siempre buscando el bienestar de los queretanos”, señaló Cevallos Pérez y manifestó que el Comité Municipal seguirá recorriendo todo el municipio de Querétaro. (AM p. 4)

## **PRD**

### **PAN Y PRI NO SABEN GOBERNAR: PRD**

Por Noticias

Carlos Lázaro Sánchez Tapia, presidente del Comité Ejecutivo Estatal del PRD, señaló que tanto el PRI como el PAN han tenido la honrosa oportunidad de gobernar al país, y han fallado a todas y todos los mexicanos. “Desde hoy estamos señalando que la política debe de cambiar, que si queremos realmente gobiernos exitosos, que si queremos gobiernos cercanos a los ciudadanos debemos cambiar las políticas de los presidentes omnipotentes que no aceptan crítica y de aquellos funcionarios que sólo benefician a sus camarillas”. Insistió en que el PRI y el PAN no consideran al México plural y diverso, porque en las oportunidades que han tenido de ser gobierno han querido construir e imponer sólo el país que ellos quieren y desean. (N, SÍGUELO, 3)

### **PRD EXIGE CUENTAS CLARAS DE SERVIDORES**

Por Norma Ayala

El dirigente estatal del PRD, Carlos Sánchez, comentó que es necesario que los ex funcionarios o actuales servidores queretanos que se vean inmiscuidos en señalamientos por el uso indebido de recursos públicos, se separen de su cargo, a fin de transparentar y aclarar su situación ante las dependencias correspondientes.

# Síntesis de información local



JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2014

Lo anterior ante la presunta colaboración del ex gobernador Francisco Garrido y del actual presidente de la mesa directiva del Congreso de la Unión, Ricardo Anaya, con el equipo de Gallos Blancos. Y es que de acuerdo con el líder perredista, los funcionarios públicos que fueron elegidos por la ciudadanía tienen la responsabilidad de servirles y no trabajar únicamente para sus partidos políticos o por intereses personales. (EUQ, 4)

## **QUE TRANSPARENTEN CASO “GALLOS” PIDE EL PRD**

Por José Luis Rodríguez Palomares

El Partido de la Revolución Democrática (PRD), apoya la postura del gobernador, José Calzada Roviroso, de que transparenten el caso de presunto desvío de recursos para apoyar al equipo de futbol “Gallos” en el año 2004, dijo el dirigente de este instituto político, Carlos Lázaro Sánchez Tapia. Mientras la iglesia acatólica pide “transparencia acompañada de honestidad y responsabilidad”, en el mismo asunto. “Los funcionarios públicos que estén involucrados, tienen que salir a aclarar la situación y separarse de su cargo y presentarse a la Procuraduría General de la República (PGR)”, señaló el presidente perredista en rueda de prensa. Advirtió que los funcionarios deben ser responsables para evitar un desorden político, “en vez de pensar en un proceso electoral que todavía no inicia”. (DQ p. 7)

## **PVEM**

### **ALIANA VERDE-PRI ADELANTA ASTUDILLO**

Por Noticias

El diputado y dirigente estatal del PVEM, Ricardo Astudillo Suárez, destacó que es muy posible y probable que se dé una alianza con al Revolucionario Institucional para el 2015. Aunque dijo que hay que esperar, lo más importante es el tema de la gubernatura y que tienen una alianza con el PRI a nivel nacional. Aquí en Querétaro, añadió, el PVEM tiene una gran alianza con el gobernador José Calzada Roviroso, hay que esperar los tiempos vamos a buscar el tema y el acercamiento de la alianza es muy posible y probable que se dé y lo más importante será contender por la gubernatura y que de ahí emanen los acuerdos que se puedan dar para los diferentes municipios incluido el municipio de Corregidora. (N, SÍGUELO, 5)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **N: PERTECHAN POLICÍA**

Por Luis del Toro

Con recursos federales o del estado, los municipios deben ser apoyados para evitar la penetración de la delincuencia organizada, afirmó el gobernador José Calzada Roviroso, luego de entregar armamento por 34 millones de pesos, sin Subsemun, para la Policía Estatal y las municipales. (N, principal)

### **EC: HISTÓRICA INVERSIÓN EN SEGURIDAD: PEPE**

Por Yoheme Pomares

Con una inversión de 34 millones de pesos el poder ejecutivo entregó más de 900 armas a las 14 corporaciones municipales que no cuentan con recursos SUBSEMUN, así como a la policía estatal, esto para que salvaguarden la integridad de los habitantes. En un evento que se realizó en las instalaciones de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, el Gobernador anunció que este año se logrará una inversión histórica seguridad, por un monto de mil 900 millones de pesos. (EC, principal)

# Síntesis de información local



JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2014

## **PA: CAE PLAGIARIO DEL JEFE DIEGO**

Por Sergio Arturo Venegas Alarcón

*El 20 de julio del 2011, a siete meses de ser liberado tras su secuestro, Diego Fernández de Cevallos habló en exclusiva para PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, con nuestro director general, Sergio Arturo Venegas Alarcón. A continuación reproducimos un fragmento de la entrevista publicada entonces: CIUDAD DE MÉXICO.-* A siete meses de su liberación, cumplidos hoy, Diego Fernández de Cevallos niega rencores o miedos: "No hay herida que rascar. Soy el mismo de siempre" y asegura haber sido libre aún durante el secuestro, porque "solamente quedó atrapado mi cuerpo; estuvo sepultada una osamenta y lo que la reviste, pero el alma permaneció intocada, porque ésta sólo la puede secuestrar uno mismo". Así, libre, enterado e ingenioso, cumple la cita con PLAZA DE ARMAS en sus acogedoras y elegantes oficinas de las Lomas de Chapultepec, adornadas con lirios y magueyes del pintor queretano Juan Muñoz. Aquí reapareció con larga barba y pants. De aquí salió aquel 20 de diciembre de 2010, con un ramo de rosas, para reencontrarse con Liliana. (PA, principal)

## **EUQ: JCR ENTREGA EQUIPO POLICIAL POR 34 MDP**

Por Marittza Navarro

Los 14 municipios que no son beneficiados con el Subsidio para la Seguridad en los Municipios (Subsemun) y la Policía Estatal (PoEs) recibieron 914 armas y más de 200 mil cartuchos con recursos provenientes del FASP (Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública) que combina dinero del estado y la federación. El gobernador José Calzada Roviroso, encabezó esta ceremonia, en donde se entregó a los municipios: 150 pistolas semiautomáticas calibre 9mm, 150 carabinas semiautomáticas 5.56 x 45, 62 mil cartuchos 9mm, 89 mil municiones 5.56 y 17 mil 500 calibre 12, con una inversión de 4 millones 857 mil pesos. Mientras que a la Policía Estatal se les dieron: 390 pistolas semiautomáticas calibre 9mm; 204 fusiles 5.56 x 45; 93 fusiles calibre 380; 9 fusiles para francotirador; 24 mil municiones 5.56 y 11 mil 900 cartuchos calibre 40mm, con una inversión de 29 millones 700 mil 313 pesos. (EUQ, principal)

## **DQ: CAE PLAGIARIO DE EL JEFE**

Por Manrique Gandaria

EL SOL DE MEXICO

MEXICO DF (OEM/INFORMEX).- En un operativo coordinado, elementos de la Secretaría de Marina y de la Procuraduría General de la República lograron la captura de Daniel Fernández, alias "El Pelacas", presunto colaborador de Joaquín "El Chapo" Guzmán y señalado como una de las personas que orquestó el secuestro de Diego Fernández de Cevallos, el 14 de mayo de 2010. El operativo se llevó a cabo en un exclusivo fraccionamiento de Puebla, Puebla, la madrugada de este miércoles, y en donde también fue asegurada una persona más, y la confiscación de al menos 10 vehículos último modelo. Autoridades de la PGR indicaron que "El Pelacas" fue mencionado el 15 de agosto de 2011, como autor del secuestro, tras las declaraciones que realizó Oscar Osvaldo García Montoya, El Compayito, líder del grupo delictivo La Mano con Ojos, ante el entonces procurador general de justicia del Estado de México, Alfredo Castillo Cervantes. La captura se realizó durante un operativo conjunto realizado entre personal de la Secretaría de Marina-Armada de México y de la Agencia de Investigación Criminal (AIC), de la Procuraduría General de la República (PGR). Se informó que tras varios meses de investigación, la madrugada de este miércoles fuerzas federales de la secretaría de Marina y de la Agencia de Investigación Criminal (AIC), de la Procuraduría General de la República (PGR) incursionaron en una residencia del fraccionamiento La Vista, en la ciudad de Puebla, Puebla. Aquí, lograron la captura de Daniel Fernández, alias "El Pelacas", y otra persona del sexo femenino así como aproximadamente 10 autos de lujo. De acuerdo a la investigación del caso, la vinculación de "El Pelacas" con el secuestro de "El Jefe Diego", se realizó a partir de las declaraciones de Oscar Osvaldo García

# Síntesis de información local



JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2014

Montoya, alias "El Compayito", líder del grupo delictivo La Mano con Ojos, quien durante un interrogatorio tras su captura, señala que "El Pelcas" secuestró a Diego Fernández de Cevallos. Los detenidos junto con los autos lujosos, fueron puestos a disposición de la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO), en la ciudad de México. (DQ, principal)

## **AM: EL ALCOHOLÍMETRO RECORRERÁ LA CIUDAD**

Por Ernestina Hernández

Debido a que la población conoce la ubicación de las unidades policiales que implementan el operativo Alcoholímetro, la Secretaría de Seguridad Pública en el municipio de Querétaro, tomó la decisión de implementarlo de manera aleatoria. El secretario de Seguridad Pública capitalina, Héctor Benítez López, comentó que debido a que la ciudadanía identifica los lugares en donde se instala este operativo, saben cómo evitarlos e incluso se difunde, vía las redes sociales, los sitios en los que se encuentran los policías. A modo de ejemplo refirió que durante los fines de semana algunas personas utilizan las redes sociales como Twitter y Facebook, para tratar de esquivar el Operativo Alcoholímetro que establece la Secretaría de Seguridad Pública Municipal (SSPM) para detectar a personas que alcoholizadas conducen vehículos. Los días viernes y sábado –cuando se implementa este control- el departamento cibernético de la SSPM detecta, en promedio, seis mensajes de “alerta” sobre la ubicación de este dispositivo de seguridad. El secretario advirtió que “toda red social que trate de burlar el alcoholímetro pone en riesgo la vida de alguna o más personas, incluso, pueden ocasionar que otras pierdan la vida, pues el operativo es un programa para prevenir los accidentes causados por el consumo en exceso de bebidas con algún grado de alcohol”. Cada fin de semana, en promedio, se ponen a disposición del Ministerio Público cinco personas por conducir bajo los efectos del alcohol; igualmente, cada fin de semana se registran, en promedio hasta seis accidentes causados por gente que ingirió este tipo de bebidas. (AM, principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **NUEVO ARMAMENTO PONE AL DÍA A LA POLICÍA: CALZADA**

Por Carolina Sánchez

Con una inversión de 36.4 millones de pesos, el Gobierno Estatal “armó” a la Policía Estatal y a 14 fuerzas municipales que no tienen acceso al Subsidio para la Seguridad de los Municipios (Subsemun). Las corporaciones recibieron cartuchos, municiones y 914 armas; además, la Policía Estatal recibió una sala de tiro virtual, cuya inversión fue de 4.7 millones de pesos. Esta entrega única supera a la suma de todas las adjudicadas entre 2009 y 2013, aseveró el gobernador del estado, José Calzada Rovirosa. “La importancia de este acto es que en este momento estamos entregando más armamento del que se ha entregado en los últimos, prácticamente, cuatro años por parte de la Secretaría; estamos dejando al día el armamento y la capacidad operativa por parte de las policías en los municipios, por supuesto a nivel estatal, precisamente para resguardar y hacer que Querétaro siga siendo este gran filón y referente nacional en materia de seguridad. Este año vamos a invertir casi mil 900 millones de pesos en todo lo que tiene que ver con la seguridad. Eso nos pone como uno de los estados más vanguardistas en materia de seguridad y mejor equipados”. (PA, 1)

### **DENUNCIAN CIENTOS EL TRUENE DE CAJA POPULAR**

Por Fernando Venegas

Recaba la Procuraduría General de Justicia (PGJ) más de 250 denuncias por el caso de la Caja Popular 30 de Agosto. Así lo dio a conocer el gobernador José Calzada, quien advirtió que hoy estará hablando con el titular

# Síntesis de información local



JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2014

de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, Jaime González Aguadé. “A las cajas de ahorro y crédito popular las rige la Ley General de Instituciones de Crédito. Vamos a hablar con él para garantizar que los derechos de los ahorradores estén garantizados. Son gente de buena fe que confió en una institución y ésta les tiene que responder y dar la cara”. Al confirmar la detención de ocho integrantes de la administración de la Caja Popular 30 de Agosto, el mandatario estatal advirtió que pedirá la ayuda del Gobierno Federal para que se llegue al fondo del asunto. La Procuraduría General de Justicia tiene en agenda a 450 afectados que en las próximas horas estarán presentando su denuncia correspondiente. (PA, 1)

## **DESOCUPACIÓN EN QUERÉTARO, LA MÁS ALTA AL CIERRE DE 2013**

Por Lucero Almanza y Martha Romero

La tasa de desocupación (TD) en el estado de Querétaro se ubicó en 6.3% de la Población Económicamente Activa (PEA) en el cuarto trimestre de 2013, el nivel más alto de las 32 entidades del país, de acuerdo con información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). La TD de la entidad fue superior a la media nacional, que llegó a 4.6 puntos en el periodo referido. La desocupación en el periodo octubre-diciembre de 2013 en el estado fue superior al trimestre previo, cuando sumó 4.9%. (EUQ, 1)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **ORIENTARÁ CONGRESO A AFECTADOS**

Por Candhy Escalante

Empleados del Congreso local orientarán jurídicamente a los ciudadanos que hayan sido víctimas del cierre de la Caja Popular 30 de Agosto, informó el presidente de la Mesa Directiva en la Cámara de Diputados, Braulio Guerra Urbiola, quien aseguró que las puertas de este poder están abiertas para respaldar a los ciudadanos. Esta semana se dio a conocer el cierre de la empresa, el cual perjudicó a alrededor de 11 mil personas, quienes se manifestaron en la Carretera federal a San Luis Potosí, solicitando a las autoridades su intervención. Al respecto, el legislador priísta destacó que la gente requiere del respaldo y de la orientación para poder proteger su patrimonio, por lo que el Poder Legislativo se mantendrá atento al tema. (PA, 1)

### **APOYARÉ A ALEJANDRO DELGADO: BGU**

Por Irán Hernández

A Braulio Guerra, presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, señaló que de ser necesario, se realizará una investigación interna luego de que el diputado panista Alejandro Delgado, denunció espionaje en la Procuraduría General de Justicia, por lo que el priísta se solidarizó para esclarecer los hechos. (EC, 2)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **SEGUNDO INFORME**

Por Abigail Ávila

Teniendo como sede el Centro de Negocios de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), en punto de las 12:00 horas, Gilberto Herrera Ruiz rendirá su segundo Informe como rector de la Máxima Casa de Estudios en la entidad. Ante los miembros del H. Consejo Universitario, comunidad universitaria, autoridades gubernamentales y demás invitados, Herrera Ruiz informará los logros alcanzados y el crecimiento que ha experimentado la UAQ en el último año. Actualmente, la matrícula estudiantil está conformada por 27 mil 637 estudiantes de las 13 facultades y la Escuela de Bachilleres “Salvador Allende”; 6 mil 803 alumnos

# Síntesis de información local



JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2014

pertenecen al sistema de bachillerato, 18 mil 670 corresponden a estudios de licenciatura y 2 mil 161 a posgrado. (PA, 1)

## **SOMOS GENTE HONORABLE: G. V. MELLADO**

Por Enrique Zamudio

El delegado estatal de la Secretaría del Trabajo, Gerardo Vázquez-Mellado Solezzi, aseveró ayer: “los Vázquez-Mellado somos gente buena, trabajadora, honesta, honorable y con escrúpulos. Somos una familia de más de 200 años que siempre hemos hecho bien”. Lo anterior fue señalado al ser preguntado sobre los hechos que involucran a Alejandro y Jorge Vázquez-Mellado con la detención de Tirso Martínez, acusado por lavado de dinero en los equipos de fútbol. (N, 1)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **FUENTE DE EL MARQUÉS**

PIRATEAN NUESTRO LOGO. Burda esa plana pirata que circuló este miércoles en Internet con un logotipo parecido al de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, para atacar al diputado federal RICARDO ANAYA CORTÉS, presidente de la Mesa Directiva en San Lázaro y el más viable aspirante del PAN a la gubernatura, y exaltar al senador FRANCISCO DOMÍNGUEZ. Y esto apenas empieza. Agua del Zorrillo huele a puerquillo. (PA, 1)

### **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio Venegas Ramírez

Bienvenido. Apenas el martes, Ricardo Anaya Cortés, presidente de la Cámara de Diputados federal, presentó ante sus compañeros legisladores la nueva estrategia de comunicación de la Legislatura en medios electrónicos. Con ella, explicó el queretano, se pretende dar un viraje a la muy criticada campaña permanente del Congreso en la que vía spots se promovía la imagen de los diputados en turno. A partir de ahora, con la aprobación de los nuevos contenidos y estrategia, los mexicanos veremos y escucharemos spots que abordarán temas de utilidad social. Por ejemplo, la semana próxima saldrá al aire el primer trabajo de esta estrategia llamada “Cambio de paradigma”. El tema: las prácticas que se deben tener en los cuidados del sueño de los bebés. Esto, con el fin de evitar la llamada muerte de cuna en recién nacidos. La información y contenidos fueron supervisados por la Secretaría de Salud y avalada por un comité de vigilancia. Es una idea, esta de cambiar el culto a la figura legislativa por temas de ayuda a la sociedad. Y vienen más: obesidad, diabetes, tabaquismo (protesto), etcétera, etcétera. La propuesta del queretano fue clara: “Queremos hacer un ejercicio serio de autocrítica y reconocer que en el pasado muchos de estos tiempos oficiales han sido utilizados para difundir mensajes que no tienen utilidad alguna para los ciudadanos. Lo que estamos proponiendo es un cambio de paradigma para transitar de propaganda sin utilidad para los ciudadanos a información útil para la gente, es decir, de propaganda inútil a información que sirve a los ciudadanos”, dijo. Diferentes grupos legislativos expresaron su apoyo al proyecto que ya se puso en marcha, según la nota de Ivonne Melgar, reportera de Excélsior: El vicecoordinador de Movimiento Ciudadano, Alfonso Durazo, expresó su reconocimiento al presidente de la Mesa Directiva por la reconsideración hecha con respecto al manejo de la publicidad de la propaganda de la Cámara. “Era ofensiva la presencia de la Cámara con temas totalmente irrelevantes para la ciudadanía. El hecho de modificar su contenido, reorientarlo a temas de carácter social es un gran avance”, expuso el también ex vocero presidencial en el sexenio de Vicente Fox. “Por el PAN, el diputado Carlos Fernando Angulo Parra se sumó a la felicitación para la Mesa Directiva por haber decidido poner fin a “la propaganda que inútilmente esta Cámara estaba llevando a cabo y el cambio

# Síntesis de información local



JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2014

de paradigma en la comunicación”. “El legislador blanquiazul exhortó al presidente de San Lázaro a que se analice la posibilidad de que el dinero utilizado para efectos de comunicación social “sean minimizados al máximo y sean redirigidas esas millonarias cantidades a nuestra labor legislativa propiamente dicha, incluyendo la de gestión”. “El diputado del Partido del Trabajo, Manuel Rafael Huerta Ladrón de Guevara, consideró que con dicha determinación Anaya Cortés había “guardado un mínimo básico de coherencia para ser presidente de la Cámara”. “La publicidad del régimen es grosera contra la ciudadanía, por lo menos, y yo diría hasta absurda, porque nadie les cree. Qué bueno que la Cámara en su nueva publicidad contenga información que no conozca la ciudadanía, información que le sea útil y que tenga beneficios concretos para los mexicanos”, comentó. Golpe de timón en los spots de San Lázaro. **-OÍDO EN EL 1810-** Sí, ya sé. Me equivoqué en la fecha de la celebración en casa de Fernando Lugo. Es hoy, no ayer. Nadie es perfecto. **-¡PREEEPREN!**- Todo listo. Ayer comentaba mi colega Juan Antonio del Agua en su Fuente de El Marqués, que cuatro restaurantes, con distinta oferta culinaria, abrirán la próxima semana (el jueves 20) en Antea: Italiannis, California Pizza Kitchen, Chili’s y PF Chang’s, con lo que la modernísima y concurrida plaza comercial, ubicada en el Paseo de la República, comenzará a resultar atractiva no solamente para las compras, sino para comidas familiares y de negocios. Los tragones estamos de fiesta. **-¡AAAPUNTEN!**- Por cierto. Ya se afinan los últimos detalles para la inauguración de la tercera tienda Liverpool en el estado de Querétaro: la primera se abrió en Plaza Galerías, la segunda en San Juan del Río y la tercera estará ubicada en Antea LifeStyle. Me cuentan que será el martes próximo por la mañana cuando se corte el listón e inicie operaciones este importante almacén. Que de hecho ya lo hace en esa plaza a través de al menos dos franquicias: Gap y Brooks Brothers. Éxito. **-¡FUEGO!**- Hit. Más de 18 mil empresarios del Estado podrán obtener créditos democráticos, gracias a las nuevas reglas y al impulso del gobernador José Calzada Roviroso a favor de la innovación y el emprendedurismo. Así lo comentó el presidente del PRI, Tonatiuh Salinas Muñoz, que está haciendo un interesante binomio en los temas de política y economía. Ya verán. (PA, 2)

## BAJO RESERVA

**DIFERENTE.** Dos años han transcurrido desde que **Gilberto Herrera Ruiz** asumió la rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). Hoy presenta su informe de actividades en el Centro de Negocios de Juriquilla, durante la sesión extraordinaria de Consejo Universitario. Pocos recuerdan que durante la contienda por llegar a la rectoría Herrera fue un candidato que ofreció proyectos distintos a los que anteriormente controlaban a la UAQ. Por ello, su elección se definió hasta una tercera vuelta. Dicho sea de paso, pocos creyeron en el académico para dirigir los esfuerzos de la máxima casa de estudios en Querétaro y ha dado muestras de fortaleza. **PENDIENTES.** **Gilberto Herrera** no solo debe cumplir con una lista de pendientes que le heredó el anterior rector, **Raúl Iturralde Olvera**, también este año está en negociaciones con uno de los sindicatos que emplazó a huelga, así como ha contribuido con las investigaciones para evitar la impunidad en el fraude millonario denunciado por el Sindicato Único del Personal Académico de la Universidad Autónoma de Querétaro (Supauaq) y la Caja Morelia Valladolid. Entre los asistentes al informe de Herrera estará el gobernador del estado, **José Calzada Roviroso**; el presidente de la mesa directiva del Congreso, **Braulio Guerra Urbiola**, diputados, senadores y ex rectores. **PASIONAL.** El Partido Acción Nacional (PAN) trabaja a marchas forzadas para la renovación de su dirigente. Una de las piezas clave para que el proceso se realice en tiempo y forma es la senadora por Querétaro, **Marcela Torres Peimbert**, quien es integrante de la Comisión Organizadora Electoral. Ella ha reconocido que será un arduo trabajo pues en cuatro meses se realizará la elección nacional en donde todos los militantes del partido deben votar para elegir al próximo dirigente. La senadora confía en que salgan unidos de este proceso tan polémico y “pasional”, como lo justificó. Sabemos que la política levanta “calores”. **VÍCTIMAS.** Hace poco se dio cuenta del caso de **Mauricio Puente Chapa**, en ese momento coordinador jurídico del Instituto de Recreación y Deporte del Gobierno del Estado de Querétaro (Indereq), quien, en estado de ebriedad,

# Síntesis de información local



JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2014

conducía un automóvil el pasado 25 de enero y provocó la muerte de dos personas, mientras que otra está en estado vegetativo. Aunque la ley fue aplicada y a Puente Chapa ya se le dictó auto de formal prisión, los familiares de las víctimas no han recibido apoyo. Esta semana, nos confirman, volverán a manifestarse en el Centro de Rehabilitación de San José El Alto. Además, la madre del pequeño que se encuentra en estado de coma solicita apoyo financiero. El tema es delicado pues acusa que la justicia no ha llegado de forma completa. **UNIÓN.** Las condiciones de seguridad en el estado de Querétaro son envidiables, pero esa ventaja también pone en alerta a las autoridades. En Huimilpan, la alcaldesa **María García Pérez** ha puesto especial atención en los accesos que colindan con el estado de Guanajuato y Michoacán. Por ello, la comunicación con el gobernador de Guanajuato, también panista, **Miguel Márquez Márquez**, ha sido fundamental. A pesar de que no se han registrado hechos violentos en la zona, Huimilpan es un municipio considerado como metropolitano, pero gran parte de su población aún vive en condiciones de marginación. (EUQ, 2)

## EL PAN: UNA POLARIZACIÓN ANUNCIADA

Por César Lachira Sáenz

Tan luego salieron los resultados de las elecciones para consejeros nacionales que puso a la cabeza a Ricardo Anaya Cortés, el grupo operativo de Francisco Domínguez se dio a la tarea de hacer un “balance” comparativo del posicionamiento del senador en los comités municipales, controlados en su mayoría por los “panchistas”, poniendo en desventaja al actual presidente de la Mesa Directiva de la Cámara De Diputados. En redes sociales hubo el desespero, y aunque no se quisiera, hicieron ver el trabajo sucio de una estrategia orientada a desprestigiar al contrincante ganador y que hace ver mal al PAN. Algo es muy cierto, hay cambios en las simpatías de los viejos cuadros que son relegados a segundos lugares. Ricardo Anaya como Francisco Domínguez son, sin duda, las dos opciones para competir por la gubernatura contra un PRI cuyos aspirantes están cautelosos en mostrarse abiertamente, porque como decía el viejo y extinto líder sindical Fidel Velázquez, “quien se mueve no sale en la foto”, y vaya que el gobernador sabe manejar la cámara y ubicar los lugares que deben ocupar los posibles candidatos. La pregunta que tal vez se formule el lector: ¿Por qué Francisco Domínguez fue rebasado por Ricardo Anaya? La respuesta es sencilla, Anaya ha sabido capitalizar de forma muy importante hacia dentro de su partido el trabajo legislativo nacional. Ha resultado pieza importante en las distintas reformas propuestas por el Ejecutivo y, además, ha demostrado talento y capacidad negociadora para llevar adelante los temas cruciales para nuestro país. Así Ricardo Anaya ha mostrado una dimensión nacional que ha opacado a la vieja militancia panista y priísta, en tanto que para el senador Domínguez su dimensión es local, con un prestigio ganado en lides más de calles que de foros. Vale recordar que su temperamento frontal le valió la admiración del ex presidente Felipe Calderón al salir en su defensa con golpes y garrotes para que asumiera la Presidencia de República, y vaya que tiene una militancia activa que pondrá todo su empeño a fin de derrotar a Ricardo Anaya en la campaña preelectoral. Mucho se ha comentado del discurso que dio Ricardo Anaya en el aniversario de la Constitución este 5 de febrero en Querétaro; mientras que Francisco Domínguez prefirió estar ausente ante las incriminaciones que se le hace a una ex colaboradora suya por el cobro de cuotas para bajar recursos federales a los municipios. La ventaja de 36.27 contra un 32.79 a favor de Ricardo Anaya Cortés nos proyecta hacia una contienda muy cerrada, finalmente el PAN se polarizará y no valdrán las medias tintas, lo que a la postre podría desquebrajar al blanquiazul. Francisco Domínguez ha sido muy claro en su ambición, en su interés personal y en su decisión de ser el candidato a gobernador por el PAN, pero también en golpear a su propio partido si es preciso. Existe un sobredimensionamiento del peso que dice tener Francisco Domínguez, que a la postre no resultó como decía. El triunfo de Ricardo Anaya nos demuestra lo anterior y tal vez sirva para que el senador se ubique en su principio de realidad y deje la soberbia así como el creer que tiene el poder de quitar dirigencia, como si su voz fuera el mando de obediencia que deberían de seguir el panismo. Valdría la pena recordar lo que el filósofo español Fernando Savater escribió en el libro Los siete pecados capitales, donde describe que

# Síntesis de información local



JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2014

“la soberbia no es sólo el mayor pecado, según las escrituras sagradas, sino la raíz misma del pecado, y los que la padecen van por la vida exhibiendo sus poderes y sus méritos, que dice que tiene, pero la verdad es que no lo tiene. Ser soberbio es básicamente el deseo de ponerse por encima de los demás”. (EUQ, 11)

## **CUARTO DE GUERRA**

Por Julio de la Cruz

Querétaro, Qro.- PISTAS. El diputado Alejandro Delgado Oscoy descubrió que "alguien" colocó un sistema de localización satelital GPS en su auto para seguirle los pasos. Anda iracundo y no es para menos: imagínense que alguien documente que el una vez legislador federal y dos veces diputado local tiene más visitas a San Antonio, Texas por supuesto, que a su Distrito. Juar Juar... ALERTA. En Lomas de Casa Blanca se palpa la inseguridad que hace 30 años la llevó a la fama. Y es que, como que con tanta atención hacia Santa Rosa Jáuregui los muchachos del Capitán Benítez descuidan otras delegaciones como Josefa Vergara, donde asesinaron el domingo a un expolicía estatal, quien por cierto era padre del actual delegado Israel González. (DQ p.1)

## **EXPEDIENTE Q**

Por Adán Olvera

Querétaro, Qro.- Vienen ya las tradicionales fiestas patronales de El Pueblito, en Corregidora. La festividad se celebra una semana antes del Miércoles de Ceniza para agradecer a la Virgen de El Pueblito todos los favores recibidos durante del año. Durante las fiestas y como tradición de los habitantes se desarrolla el "Paseo del Buey". El paseo es un festejo en donde se adornan los animales (bueyes) con flores, verduras, frutas y se les pasea por las calles de la cabecera municipal, en un entorno de festividad que incluye cohetes y gritos de las personas; los animales obligados a caminar cumplen con la tradición y al finalizar el recorrido van directo al rastro municipal para ser sacrificados y deleitar a los participantes con un caldo al día siguiente. Me viene a la mente porque estamos a días que la festividad se realice y hay que recordar que Querétaro se convirtió en el primer estado en aprobar la ley que prohíbe la exhibición de animales en circos, luego de que el Partido Verde impulsó la medida. El diputado Yairo Marina Alcocer, uno de los impulsores de la medida, tendrá que lidiar con la ambigüedad del caso y es que uno de sus principales impulsores, Ricardo Astudillo, tiene la mirada puesta en Corregidora para ser candidato a la Presidencia Municipal. Las tradicionales fiestas de aquel municipio tienen en los diputados del Verde a los principales impulsores de legislación en contra del maltrato animal, el diputado Yairo Marina (Jairo diría el "Pollo" Torres Landa) está muy seguro que la legislación a favor de los animales responde a los intereses de ciudadanos y las constantes quejas de asociaciones protectoras de animales con relación al atraso en la materia que había en Querétaro. En Corregidora las tradicionales fiestas no están en riesgo, al no tratarse de un espectáculo circense pero existen varias asociaciones que estarán al pendiente de la presencia de los verdes y de su actuar en la zona que les daría mucho posicionamiento entre los electores. DE REBOTE Hablando del municipio de Corregidora ¿cuál es la razón para que no existan hoteles que puedan recibir turistas en esa zona metropolitana? Hay muchos hoteles "de paso" ¿Y de los otros?. ¿Y cuál será la razón para que no exista una agencia de autos nuevos? Hay lotes de autos usados y de autopartes a llenar. Se aceptan sugerencias. [adanolverar@yahoo.com.mx](mailto:adanolverar@yahoo.com.mx), [@aolverar](mailto:@aolverar) (DQ, 1)

## **EL TEATRO DE LA REPÚBLICA**

Por Fernando Ortíz

Querétaro, Qro.- PRIMER ACTO. PARALELISMOS ENERGETICOS. La sorpresiva llegada del joven y talentoso economista y abogado Enrique Ochoa Reza a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) viene a inyectar compromiso y dinamismo al proceso de inminente transformación del sector eléctrico. Además, no dejan de

# Síntesis de información local



JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2014

llamar la atención los paralelismos entre Ochoa y el también joven y preparado Director General de Petróleos Mexicanos (PEMEX) Emilio Lozoya Austin. Prácticamente de la misma edad, rondan los cuarenta, amigos de toda la vida ambos funcionarios cursaron dos carreras, economía en el ITAM y derecho en la UNAM, y luego realizaron estudios de posgrado en Columbia Ochoa y en Harvard Lozoya. Ambos destacaron a nivel internacional, Lozoya como Secretario para América Latina del Foro Económico Mundial y Ochoa como discípulo consentido del Premio Nobel de Economía Joseph Stiglitz. Los dos colaboraron en la campaña de Enrique Peña Nieto y si bien ambos cuentan con los favores del poderoso Luis Videgaray, Ochoa tiene un especial vínculo con el cada vez más influyente Aurelio Nuño, jefe de la Oficina de la Presidencia. Esta dupla garantiza una fluida comunicación entre la PEMEX y CFE, requisito sine qua non para la consumación de la ambiciosa reforma energética que es prioridad del peñismo. Apuestan al reformismo y acusan transparencia y honorabilidad. Sin menoscabo del valor de la experiencia, es reconfortante ver que el país acelera el paso al ritmo de jóvenes preparados y, pese a su edad, experimentados. No hay que perder de vista a estos servidores públicos que, apostamos, darán mucho más de que hablar este sexenio y los que vienen.

SEGUNDO ACTO. CRECIENTE ANTAGONISMO. En corto tiempo Ricardo Anaya se posicionó y cautivó en las grandes ligas, con lo que asestó un duro golpe, ya veremos si fue o no fulminante, a las aspiraciones de Francisco Domínguez. Ciertamente existen otros factores exógenos detrás de este creciente antagonismo. Por un lado, está el segundo round de la guerra civil desatada entre maderistas y calderonistas, hoy bautizados como corderistas, cuyo primer encontronazo costó al PAN el descenso a un lastimoso tercer sitio en la elección presidencial. También hay una factura personal que guarda Gustavo Madero a Francisco Domínguez producto de los lances del queretano en su contra en los albores de este conflicto. Finalmente, está el juego de los espacios y las posiciones. No obstante, lo que resulta indiscutible es el rápido y favorable posicionamiento de Anaya en la arena política nacional, especialmente en el veleidoso círculo rojo mexicano, aburrido de los de siempre y ávido de nuevas caras y actitudes.

TERCER ACTO. MONEDAS DE CAMBIO. No obstante, la masiva e incisiva presencia mediática de Anaya no deriva de esa acogida. Es evidente que la dirigencia nacional panista está, ¿invirtiendo será la palabra?, mucho dinero en el posicionamiento en la prensa nacional del joven queretano. Seguramente Madero está valorando el escenario de la tercera vía para su relevo. Por otro lado, es indiscutible que en la definición de quiénes pelearán las gubernaturas jugarán diversos elementos y, quizá, algunos habrán de ser monedas de cambio para mantener el equilibrio al interior del PAN. Se viene Colima, dicen que el peculiar Jorge Luis Preciado la quiere, también San Luis Potosí, al igual que Querétaro antes gobernado por el PAN, el emblemático Nuevo León, sin duda el espacio más suculento políticamente hablando, Sonora, un "must" que deben retener los azules, y el complejísimo Michoacán, donde la ex primera hermana del país podría animarse de nuevo. Esto justo cuando el panismo atraviesa la inevitable crisis de pérdida del poder presidencial y, paradójicamente, cuando comienza a parecerse al PRD por aquello de la política tribal y de cuotas. Así pues, las candidaturas podrían negociarse bajo dichos criterios en un afán de sacarlas de unidad salvando las confrontaciones, y es precisamente ahí donde el corderismo pudiera pelear la candidatura queretana para Francisco Domínguez, que para esos efectos es el único gallo de ese grupo. Además, la excelente evaluación de Calzada y el creciente trabajo y posicionamiento de Roberto Loyola pueden motivar que el maderismo ceda esa candidatura, máxime si Anaya escala a la dirigencia o cerca de ella, para lo que sin duda le ayuda la pública simpatía que el presidente Enrique Peña Nieto le profesa. Afortunadamente para Ricardo Anaya el presidente de la República es un político profesional que no se toma las cosas en lo personal. Y es que apenas en abril del 2012 Anaya coordinaba la campaña "Peña miente" en Querétaro y declaraba: "Enrique Peña firmó una serie de compromisos cuando fue candidato al Estado de México y no cumplió cuando gobernó. Lo que es más grave, mintió al haber dicho que sí lo había cumplido, según lo informó en la página del gobierno local".

TRAS BAMBALINAS. INTACHABLES. Los hermanos Vázquez Mellado son queretanos intachables. Su único

# Síntesis de información local



JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2014

pecado fue creer en el negocio del futbol y allí llevaron su penitencia. Desde estas líneas les enviamos un abrazo solidario a Gerardo y Jorge. Notario Público 19 de Querétaro. ferortiz@notaria19qro.com (DQ, 6)

<b>FUENTES</b>		
<b>DIARIOS LOCALES</b>	<b>SEMANARIOS Y QUINCENARIOS</b>	<b>SITIOS WEB</b>
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
EC: CORREGIDOR	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
<b>DIARIOS NACIONALES</b>	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
J: LA JORNADA	SITIOS WEB	EE: EL ECONOMISTA
R: REFORMA	CI: CÓDICE INFORMATIVO	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
EU: EL UNIVERSAL WEB	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB



## PRD en contra de reciclar consejeros

► Los actuales del IEQ no deben estar en el nuevo INE, opina diputado Ríos

por **Aimée Pacheco**

Si alguno de los actuales consejeros del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) llegara a formar parte del Instituto Nacional de Elecciones (INE) podrían surgir dudas sobre su imparcialidad, expresó el diputado del PRD Gerardo Ríos Ríos, quien dijo que no es sano que los diputados locales, busquen intervenir para proponer a candidatos en la integración de ese nuevo Consejo.

“Yo creo que habría la duda, si obedecen a mandatos locales o no, porque al final, el tener unos años en el mismo puesto se tejen algunos compromisos, algunas relaciones, amistades, que podrían ser motivo de duda sobre su imparcialidad en las elecciones”, señaló.

Dijo que el PRD siempre se ha pronunciado a favor del INE, porque aun en las entidades donde su partido gobierna, siempre surge la ‘tentación’ de inmiscuirse en los procesos electorales y el acomodo de puestos una vez pasados los comicios.

“Nosotros estamos a favor del INE desde siempre, en todos los estados incluyendo donde gobierna el PRD les da la tentación de inmiscuirse a poner las cosas a su modo terminando la elección local. Muchos gobernadores en algunos estados trataban de hacer eso de acomodar las cosas a su manera para tener gobernabilidad en el Congreso, y que no se les fuera cuando tuvieran que hacer cambios constitucionales”, expresó el perredista.

Consideró conveniente el contar con un árbitro electoral centralizado pues habrá mayor certeza en los resultados, y que la designación de los miembros del consejo en los órganos auxiliares del INE para cada estado, se realicen desde México.

“Yo no estoy a favor de que nosotros, nos digan: vamos a proponer en el Congreso del Estado que los mismos que están en el IEQ queden de responsables para las elecciones del INE. Que allá decidan. Si creen que tienen suficiente independencia los consejeros de aquí, pues adelante, si creen que no, que lo modifiquen, la cuestión es que las cosas sean muy claras, muy objetivas que no se burle el voto de ningún ciudadano”, indicó.

Finalmente, dijo, lo más sano es dejar las manos libres al organismo que va a escoger a los encargados de organizar las elecciones en cada estado.

## ASTERISCOS

\*\*\*

### INVESTIGACIÓN

Este jueves, los consejeros del Instituto Electoral de Querétaro tendrán sesión extraordinaria para firmar un convenio con sus similares del Instituto Federal Electoral, a fin de poder verificar en el padrón electoral y la lista nominal, los registros de los ciudadanos afiliados al partido Convergencia Ciudadana, cuyos dirigentes han solicitado el registro de carácter estatal. En el instituto sospechan que los militantes de ese partido son los mismos que están en Movimiento Ciudadano.

\*\*\*

## No sabe Braulio si en el 2018 o 2021 la reelección de Alcaldes y Diputados

**Los diputados que actualmente están en funciones no tienen la alternativa de reelegirse, ya que la posibilidad está planteada hasta el 2015**

**POR LETICIA JARAMILLO**  
Noticias

La reforma política federal mandata la reelección de presidentes municipales y diputados locales, aunque localmente se ajustará la legislación para definir si los que se elijen en el 2015 serán reelegibles en el 2018; o los que se elijan en el 2018 serán los que se comiencen a reelegir a partir del 2021.

Así lo señaló el presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura local, diputado Braulio Guerra Urbiola, quien sostuvo que la reforma federal en el ámbito político electoral no está sujeta a la discrecionalidad de las legislaturas locales, se tiene que acatar, pero a nivel local existe una rendija: "decidir si los próximos alcal-

des y diputados son reelegibles o no", pero la reelección es un hecho.

Lo que sí dejó claro es que los diputados que actualmente están en funciones no tienen la alternativa de reelegirse, ya que la posibilidad está planteada hasta el 2015.

En tanto, el diputado Guerra Urbiola manifestó que actualmente la Legislatura local está trabajando en un calendario de reformas para que las elecciones de 2015 tengan certeza jurídica, certeza y legitimidad política, y para que localmente se complementen las reglas aprobadas en lo federal con acuerdos.

"Se trata que las descalificaciones no sean en función de las reglas, sino que sea la elección con el árbitro que de-

je satisfechos a todos los competidores y con las reglas que nos deje a todos tranquilos".

Indicó que de acuerdo a lo que establece la reforma federal los integrantes del IEQ se van a integrar al Sistema Nacional de Electores, ya que será el INE el que se encargue de todo el proceso electoral. Sin embargo, mencionó que el procedimiento aún no se conoce porque se reformó la Constitución y ahora lo que procede es adecuar las leyes secundarias.

Dijo que el proceso electoral iniciará en octubre de 2014, es decir, la declaratoria donde comienzan los preparativos y la organización de las elecciones, pero los comicios serán el primer domingo de junio de 2015 que es el día 7.



## RUMBO ELECTORAL

Por Yolanda Elías Calles Cantú\*

## Fortalecimiento del sistema democrático

**A**mpliar y fortalecer las opciones que ofrece el sistema democrático, en cuanto a la participación significativa de la ciudadanía, es una de las preocupaciones primordiales que tenemos como sociedad.

Como tal, tenemos la responsabilidad de construir espacios públicos para el debate, la reflexión y la propuesta, que brinden respuesta a los requerimientos de los ciudadanos de hoy, activos, constructores de las nuevas democracias, a las que dan forma y vida.

En este contexto, se han suscrito y signado diversos documentos en los que los países se comprometen a garantizar el sano desarrollo de sus comunidades, procurando espacios de expresión y desarrollo, así como de igualdad de oportunidades y participación; ejemplo de ello: la Convención Americana sobre Derechos Humanos, también llamada Pacto de San José de Costa Rica, firmado en el año 1969.

Como acciones complementarias a esta Convención, surgen otros tratados que no sólo perfilan los derechos, sino que definen la especificidad y condiciones inherentes a los individuos y grupos vulnerables, como es el Pacto Internacional De Derechos Civiles y Políticos, el cual, en su artículo 2, precisa que "cada uno de los Estados Partes en el presente Pacto se compromete a respetar y a garantizar a todos los in-

dividuos que se encuentren en su territorio y estén sujetos a su jurisdicción los derechos reconocidos en el presente Pacto, sin distinción alguna de raza, color, sexo, idioma, religión, opinión política o de otra índole origen nacional o social, posición económica, nacimiento o cualquier otra condición social".

En atención a estos pactos, a los que México se suma, se generan y operan acciones gubernamentales que permitan el anclaje a la cotidianidad política, en temas muy específicos como es el caso de las mujeres, los indígenas y otros grupos.

Deseo compartirles parte del contenido del documental producido por Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo,

titulado la Identidad Indígena y Democracia en México, que se presentó en Nueva York, en el año 2007.

En este espacio se exhibió el caso particular de Eufrosina Cruz, indígena, originaria del Municipio de Santa María Quiegolani, Oaxaca. Ella, en el año 2007 se enfrentó a la negativa de su comunidad para ocupar un cargo de representación popular, por el hecho de ser mujer, a pesar de haber ganado en las elecciones.

En esa ocasión comentó "cuesta mucho

cuando eres un rostro indígena, pero es mucho más difícil cuando eres un rostro indígena mujer". Después de establecer una batalla personal por su reconocimiento, llegó a ser diputada en el Congreso de su estado.

La lucha de la población indígena de México por conseguir que los procesos electorales sean incluyentes con su sistema de usos y costumbres avanza a paso lento, además de ser un reto que posee una complejidad especial, no sólo por el reconocimiento que deben tener las prácticas tradicionales en la elección de representantes, sino por el desafío de armonizar sus prácticas sociales en una forma de democracia moderna y representativa. Además de que esta tarea, no sólo se sustenta en nuestra legislación

electoral, para ello también contamos con el apoyo y soporte de los tratados se han signado desde hace más de tres décadas.

Es importante, desde nuestro espacio, contribuir con el desarrollo de la vida democrática de todos los ciudadanos, así como garantizar el ejercicio de los derechos político-electorales y la vigilancia en el cumplimiento de

sus obligaciones. Estamos conscientes de nuestra responsabilidad para lograr una democracia incluyente, por lo que debemos continuar fortaleciendo la cultura política democrática a través de la educación cívica y la capacitación electoral.

\*Presidenta del Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ)

Twitter: @IEQcomunicacion

Es importante, desde nuestro espacio, contribuir con el desarrollo de la vida democrática de todos los ciudadanos